

á D. Santiago del Alamo, D. Cristóbal del Alamo y Don Fernando del Alamo, de los cuales hubo dilatada descendencia.

Las armas que siempre han usado y usan actualmente los de este ilustre apellido, se organizan de un escudo campo de oro con una torre formal, de su color natural, con un álamo sinople á cada lado de dicha torre.

## GODOY.

El ilustrísimo linage de Godoy ha sido uno, no solamente de los mas antiguos de España, sino tambien de los mas señalados por el valor de sus armas, por sus dignidades y magistrados en las órdenes militares, y por la fecundidad de virtuosos y eminentes caballeros que ha producido. Y despreciadas algunas fábulas, que se cuentan del principio de este apellido, cuasi inseparables de los linages mas antiguos de España, tienen estos caballeros su origen en el Reino de Galicia, cerca de San Pedro de Tenorio, de donde descendieron á las conquistas de Andalucía. Por los años, pues, de 1157 vivia en el Reino de Galicia.

Pedro Ruiz de Godoy, hijo de Rodrigo Alfonso de Godoy, señor de esta casa, el cual casó con doña Teresa Muñiz, hija de Juan Muñiz, caballero muy principal de Galicia. Nacieron de esta union: 1.º Diego Muñiz, que sucedió en la casa: 2.º Juan Muñiz de Godoy: 3.º Fernando Muñiz de Godoy, de cuyos estados nada sabemos.

Diego Muñiz de Godoy, señor de esta casa en Galicia casó con doña Juana Ruiz de Sarmiento, hija de los señores de esta antiquísima casa en Galicia. Fueron sus hijos: 1.º Pedro Muñiz de Godoy, de quien despues diremos: 2.º Juan Muñiz de Godoy, conquistador de Baeza,

de quien descienden algunos caballeros en aquella Ciudad.

Pedro Muñoz de Godoy, hijo primogénito, conquistador de Baeza y Córdoba, en cuya Catedral tiene honoríficas memorias, sirvió valerosamente al santo Rey D. Fernando en las conquistas de Andalucía con sus hijos. Casó en Galicia con doña María Arias Mesía, hermana de D. Juan Arias Mesía, Arzobispo de Santiago, conquistador de Sevilla en el año de 1248. Nacieron de esta union: 1.º Diego Muñoz, que quedó en Galicia: 2.º Juan Muñoz de Godoy, que quedó radicado en Córdoba con casas principales á la Collacion de la Magdalena, cerca de la puerta de Andújar, donde dieron el nombre á la calle de los Muñozes.

D. Juan Muñoz de Godoy, Comendador de Estremadura en el año de 1236, cuando se conquistó Córdoba, siendo Maestre de Santiago D. Rodrigo Íñiguez de Carcamo, señor del Castillo de Aguilarejo, fué uno de los caballeros mas principales que concurrieron á la espugnacion de Córdoba y á las conquistas de Andalucía, en tiempo del santo Rey D. Fernando y D. Alonso su hijo. Despues siendo Maestre de Santiago D. Pelagio Perez Correa, principal conquistador de los Reinos de Murcia y Andalucía, fué D. Juan Muñoz Comendador mayor de Leon, como escribe Andrade, en atencion á su valor y méritos. Casó este caballero con doña Inés Alfonso Carrillo, hermana de D. Diego Alfonso Carrillo, conquistador de Córdoba, Rico hombre de Castilla, Tesorero mayor del Rey D. Alonso el Sábio, hijos ambos de D. Alonso Garcia Carrillo, caballero principal de Burgos, de la casa de Quintana y Ormaza, de cuyo linage procedieron en Córdoba los señores de Santa Eufemia, progenitores de los Marqueses de la Guardia, por D. Fernando Diaz, hijo mayor del dicho D. Diego Alfonso, y doña Mencía Fer-

nandez, su mujer, como consta de su testamento. Nacieron de esta union dos hijos principalmente, que ilustraron mucho á Córdoba.

El primero fué D. Pedro Muñoz de Godoy, electo Maestre de Santiago en el año de 1281 por muerte del Maestre D. Gonzalo Ruiz Giron, cuando el Infante D. Sancho dió la infeliz batalla de Moclin, donde perecieron no solamente el Maestre D. Gonzalo, sino tambien mas de 2800 caballeros, entre los cuales tambien se contaron D. Pedro Ponce de Cabrera, y D. Gonzalo Yañez de Aguilar, Rico hombre de Castilla, primer señor del estado de Aguilar de la Frontera, vecinos ambos de Córdoba, de los cuales D. Gonzalo por defender al Infante, murió gloriosamente á su lado, y fué su cuerpo traído á sepultar en su Capilla de San Clemente de la Catedral de Córdoba que habia dotado. D. Pedro Muñoz de Godoy, nuevo Maestre de Santiago, confirió desde luego el hábito á muchos caballeros, porque de los antiguos escaparon muy pocos de la batalla. Entre tanto el Infante D. Sancho por las instancias de muchas ciudades y la mayor parte de los Grandes, se levantó con el gobierno del Reino. El Maestre vino á Jaen con sus caballeros, donde se hallaba el Infante, y le otorgó pleito homenaje de seguirle en aquella empresa, hasta que el Rey D. Alonso, su padre, reformase su conducta, que desagradaba sumamente á sus vasallos. Para este mismo fin se confederó el Maestre con la Ciudad de Toledo, en la cual declararon al Infante D. Sancho por Gobernador y Administrador del Reino, quedando obedecido de las demás Ciudades, de las órdenes militares, y Ricos-hombres, que seguian su partido. Falleció el Rey D. Alonso en 21 de Abril de 1284, dejando por heredero de sus Reinos á D. Alonso de la Cerda, su nieto, hijo mayor le-

gítimo del Infante D. Fernando de la Cerda, su hijo primogénito, ya difunto. Mas el Infante D. Sancho, hallándose con las mayores fuerzas del Reino, tomó el título de Rey, quedando desheredado su sobrino D. Alonso. Y el Maestre D. Pedro Muñiz de Godoy, con todos los demás Grandes obedeció puntualmente al Rey D. Sancho, como uno de sus mayores servidores. Y despues de poco tiempo murió, habiendo gobernado la Orden poco mas de tres años.

El Comendador de Zorita D. Luis de Salazar, en la tabla 9.<sup>a</sup> de su casa Farnesiana, quita á la casa de Godoy este gran caballero, haciéndolo hijo de D. Martin Ruiz, Maestre de Calatrava desde el año de 1258. Mas en la historia de Rhades ni consta que el Maestre D. Martin Ruiz fuese del linage de los Guzmanes, como quiere Salazar, ni sabemos que dejase sucesion: y por el contrario todos los Caballeros Godoyes de Córdoba vivieron siempre en la persuacion de que tanto D. Pedro Muñiz, como su sobrino D. Diego Muñiz, Maestre de Santiago, fueron de su linage, contestando no solamente Morales, sino tambien Rhades de Andrade, D. Diego Ortiz de Zúñiga, y cuantos han escrito de la familia de Godoy. Añade Salazar de Castro que fué hermano del Maestre D. Pedro Muñiz, otro Caballero llamado D. Vasco Martinez, primer señor de Mocera en Portugal, por donacion de la Reina doña Beatriz de Castilla, mujer del Rey D. Alonso III de Portugal, en el año de 1284 por las instancias del Maestre D. Pedro su hermano. Y siendo esta escritura de donacion cierta, es necesario que D. Vasco Martinez ó Muñiz, que todo es uno, sea progenitor de los Exemos. Marqueses de Castel Rodrigo. Casó este Caballero con doña Teresa Perez, hija de los señores del Castillo y villa Goes. Toda la equivocacion del Comenda-

dor de Zorita consiste en nuestro juicio, en que por los mismos tiempos vivió D. Pedro Nuñez de Guzman, hijo de otro de su mismo nombre, nacido fuera de matrimonio, legitimado por Bulas Apostólicas, el cual por su valor fué Comendador mayor de Leon; y como por otra parte el Maestre D. Pedro Muñiz de Godoy, segun el estilo antiguo, en unas escrituras y privilegios está llamado D. Pedro Muñiz, y en otras D. Pedro Nuñez, y otras finalmente D. Pedro Martinez, esta variacion de patronimicos, que en sustancia son unos mismos, como advierte muy bien el citado Rhades, hizo que D. Luis de Salazar aplicase á la familia de los Guzmanes al Maestre D. Pedro Muñiz de Godoy. Mas es cierto que los nombres Martin, Nuño y Muño, significan una misma cosa, como se puede demostrar con escrituras. Fernando Nuñez de Temez, tronco de toda la Excm. Casa de los Córdovas se llama en unas escrituras Fernan Muñoz, porque fué hijo de Muño Fernandez de Temez, conquistador de Córdoba, en otras Fernando Nuñez, y en otras Fernan Martinez, porque todos estos patronimicos se derivan de un mismo nombre, aunque en el sonido se pronuncie con variedad. El Maestre de Calatrava D. Pedro Muñiz de Godoy se llama tambien en unas escrituras D. Pedro Muñiz y en otras D. Pedro Martinez de Godoy, porque fué hijo de Muño Fernandez de Godoy, señor de Montoro, como ya diremos. El tercer hijo del Comendador mayor de Leon D. Juan Muñiz de Godoy y de su mujer doña Inés Alfonso Carrillo fué

D. Juan Muñiz de Godoy, que vivió en los tiempos de los Reyes D. Alonso el Sábio y D. Sancho el Bravo, su hijo, á quienes sirvió con sus hermanos, señaladamente con el Maestre D. Pedro. Casó este caballero, segun la tradicion de la familia con doña Maria Garcia de Gabete,

hija de D. Pedro Alfonso de Gabete, conquistador de Córdoba, caballero del orden de Santiago, Comendador de Estremera, de cuyo linage han florecido en Córdoba grandes y señalados Capitanes. Nacieron de esta union primero: D. Diego Muñiz de Godoy, Maestre de Santiago, de quien despues diremos. 2.º: D. Pedro Muñiz de Godoy, Clavero mayor de Calatrava en tiempo del Rey D. Alonso el último, á quien sirvió valerosamente en todas las guerras de su tiempo. 3.º: D. Juan Muñiz de Godoy, de cuya sucesion nada sabemos.

D. Diego Muñiz de Godoy, hijo mayor, fué uno de los caballeros mas famosos de su tiempo, grande gloria y honor de su patria, á quien Rhades llama sobrino del Maestre D. Pedro Muñiz. Fué uno de los caballeros á quien el Maestro, D. Pedro su tio, dió el hábito en tiempo de su Magistrado. Despues siendo Maestre D. Pedro Fernandez Mata, fué Comendador mayor de Castilla; y habiendo muerto el Maestre D. Juan Osorez, que habia sido Comendador mayor de Leon, cuando D. Diego era Comendador mayor de Castilla, fué electo Maestre de Santiago á fines del año de 1307, aunque Rhades quiere que fuese un año antes; pero lo contrario consta por una escritura de poderes otorgados por el Maestre D. Juan Osorez, su antecesor inmediato, en 28 de Noviembre de 1307, á su hermano D. Juan Perez, Alcalde mayor de Córdoba, para que señalase los términos de Lucena, Casfillo Anzur y Benamejí, sobre que tenian diferencias los caballeros de Santiago con el Obispo de Córdoba, D. Fernando Gutierrez de los Rios y con su Cabildo. Estaba por estos tiempos D. Juan Nuñez de Lara, levantando contra el Rey D. Fernando en favor del Infante D. Alonso de la Cerda, haciendo cruda guerra de los pueblos del Señorío del Rey, confinantes á su estado. Por esta causa el Maes-

tre D. Diego acudió con sus caballeros contra D. Juan Nuñez, con quien tuvieron sangrientas escaramuzas. Y sobreviniendo despues el Rey contra D. Juan Nuñez, fortificado en el Castillo de Tordehumos, le acompañó el Maestre con sus gentes, siendo el principal momento para que D. Juan se redujese al servicio del Rey con ciertas condiciones. En el año de 1309 pasó el Rey con su ejército á la conquista de Algeciras, donde le acompañó D. Diego con los demás Maestres y grandes, perseverando en el cerco con mucha constancia y valor por espacio de mas de un año, sin que se pudiese tomar la plaza. Mas al fin se conquistó Gibraltar en esta espedicion, y luego se desbarató el ejército. Por muerte del Rey D. Fernando en el año de 1312 le sucedió su hijo D. Alonso, último de este nombre, en cuya menor edad sucedieron las grandes revueltas y calamidades sediciosas de las tutorias. El Maestre D. Diego Muñiz, con otros grandes y ciudades, siguieron el partido del Infante D. Pedro, Principe valeroso, y de mucha prudencia en el gobierno. Y en el año de 1319 habiéndose juntado los dos Infantes tutores del Rey D. Juan, hermano del Rey D. Sancho, y D. Pedro su sobrino, se determinó hacer una entrada poderosa en el reino de Granada. Pasó el Infante D. Pedro á Sevilla para prevenir ingenios, máquinas, picos, y otros instrumentos de combatir, que fueron traídos á Córdoba, de donde partió el ejército para Ubeda. Aquí se juntaron con el Infante D. Pedro, y D. Diego Muñiz de Godoy, Maestre de Santiago, D. García Lopez de Padilla, Maestre de Calatrava, el Maestre de Alcántara, los Arzobispos de Toledo y Sevilla, y otros grandes con sus pendones, y los de las ciudades. Iban con el pendon de Córdoba D. Alonso Fernandez, señor de Cañete y Alcalá de los Gazules, sus dos hijos D. Fernando Alfonso de Córdoba,

Alcaide de Alcaudete, alguacil mayor de la ciudad, y Martin Alfonso, Alferez mayor, D. Payo Arias de Castro, primer Señor de Espejo, Alcaide de los reales Alcázares, y Alcalde mayor de Córdoba, D. Fernando Diaz Carrillo, señor de Santa Eufemia, D. Pedro Venegas, Alcalde mayor de Córdoba, D. Arias de Cabrero, señor de las Torres de su apellido, D. Juan Ponce de Cabrera, su hermano, Juan Martinez de Argote, señor de Cabriñana, Alcalde mayor de Córdoba, Pedro Gimenez de Góngora, señor del Cañaveral y la Zarza, D. Pedro Diaz Carrillo, hermano del señor de Santa Eufemia, Garcí Mendez de Sotomayor, señor del Campo, D. Pedro Alfonso de Haro, señor de Abencaez y de Chillón, Lope Fernandez de Escano, y otros muchos caballeros. Y con el Maestre de Santiago se hallaron D. Fernando Ruiz de Cabrera, Comendador mayor de Leon, D. Fernando Yañez de Ferosilla, que despues fué Comendador mayor de Castilla, D. Vasco Rodriguez de Coronado, Comendador de Oreja, que despues fué Maestre de Santiago y adelantado mayor de la Frontera, su hermano D. Gonzalo Rodriguez de Coronado, Alcalde mayor de Córdoba, que despues fué Comendador mayor de Leon, y señor del castillo de Azuaga, por donacion de su hermano Fernando Ruiz Osorez, Comendador de Hornachos, sobrino del Maestre D. Juan Osorez.

Partieron todos á la conquista del castillo de Túcar, que tomaron valerosamente, aunque era uno de los mas inexpugnables de toda la frontera. Poco despues se le juntó el Infante D. Juan con sus gentes, llevando muchas de su estado de Baena, Luque y Zuheros. Conquistaron por fuerza de armas el castillo de Ayora, prosiguiendo su marcha victoriosos hasta dar vista á las espaciosas Vegas de Granada, que procuraron talar, haciendo grandes es-

tragos, Conmovido Ismael, Rey de Granada, mandó á Hozmin, su Capitan General, valiente y experimentado caudillo Africano, que saliese con poderoso ejército contra los enemigos cristianos. Estaban ya estos colocados sobre la Sierra de Elvira, que tomó este nombre por haber estado antiguamente fundada en sus faldas la ciudad de Ilibercis. Hozmin reconociendo que el Infante D. Juan era poco experimentado en la guerra, acometió impetuosamente contra sus gentes, que se comenzaron á desordenar. El Infante pidió socorro á su sobrino D. Pedro, el cual insistió mucho con sus batallones para que le socorriesen. Mas estos preocupados de una diabólica emulacion contra el Infante D. Juan que habia sido siempre capital enemigo y emulo desgraciado de las glorias militares de su sobrino, no quisieron moverse un punto de su disposicion. El Infante D. Pedro se fatigó tanto corriendo por sus escuadrones con la espada desnuda, dando terribles golpes, para que le obedeciesen, que cayó muerto del caballo. El Infante D. Juan, aunque habia resistido con mucho valor los impetus del ejército enemigo, cuando supo la muerte de su sobrino, quedó tan sorprendido de dolor, que cayó sin sentido del caballo, y en breve tiempo murió. El maestre de Santiago, D. Diego, con los demás Maestres, se hallaba media legua distante de la batalla con las gentes que comandaban, aguardando á los Infantes. Las gentes de Córdoba recogieron todas las gentes y caballeria del Infante D. Pedro, retirándose con tan buen orden, que no pudo Hozmin hacerles daño. El Maestre de Santiago con los demás retiraron tambien ordenadamente las gentes del Infante D. Juan, que necesitaban de mayor socorro, y todos llegaron al Castillo, y villa de Alcaudete, salvando las reliquias del ejército, aunque perdieron parte de los bagajes. Sucedió este la-